
2015年01月06日 星期二

编辑：贾晶晶 E-mail：kggs·jia@gmail.com 校对：筱华 美编：王祯磊

大势·营商环境

04

本报记者 郝帅

简政放权就是要改掉有关部门的管制思想
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良好的法治环境和健康的政商

关系一直是企业赖以生存的土壤，十

八届四中全会提出的“依法治国”和

当下政府正在实行的简政放权都在

为此而努力，如何处理好政府和市场

的关系，使市场在资源配置中起决定

性作用和更好地发挥政府作用是社

会各界都关心的议题。

北京金百瑞果苑农业科技发展

有限公司董事长蔡晓鹏日前在接受

《中国企业报》记者采访时表示，经过

多方努力， 企业发展环境有所改观，

但还在一些方面存在问题。

当家不做主，做主不当家

《中国企业报》： 从法治角度来

说，你认为你所在的行业现状是什么

样的？ 存在哪些问题？

蔡晓鹏： 我所处的行业统称为

食品行业，这个行业跟日常生活息息

相关，而且这个行业还有一个特点就

是企业非常多，尤其中小微企业特别

多。

用现在食品行业一些相关法规

来举例，比如企业能否进入市场要经

过行政审批，主管部门说了算，而不

是看这个企业是否有合适的产品和

经营的能力。这就好比一个学校里的

学生都想去打球，而最终打球的不是

看谁打得好，而是看平时学习考试成

绩和课堂上的表现。而这种现象就是

我们这个行业里最突出的问题之一，

我称其为“当家不做主， 做主不当

家”。只要这样的行政许可存在，就很

难做到市场在资源配置中起决定性

作用。

另一个现象是管得太宽，法律法

规与现有的技术和实际情况脱节。现

有的食品行业法律法规要监管所有

的生产环节，这看似是对食品安全的

重视，但实际上根本达不到。 以我的

企业为例，一个车间每天产生的数据

有上万个，再加上庞大的基数，监管

所有食品行业企业的完整生产环节

是天方夜谭。当然我并不是说食品企

业就不监管了，必要的监管非常有必

要，但没必要监管全产业链，只要监

管产品就可以了。

行政审批多数要先花钱

《中国企业报》：行政审批权为什

么会这么重要？

蔡晓鹏：打一个比方，我当过生

产队长、大队书记，虽然是土皇帝但

有特权。 而这些特权来自于我能开

“证明”。 我生产队里的人无论要上

学、结婚、当兵等等，我不给开证明或

者介绍信，他就什么都干不了。 又比

如， 知青上大学有两个名额， 但有

200 个人都想要，最终推选权在我这

里。

“证明”就产生了人的经济活动、

人身活动对你的依附性。我如果不发

话，你们什么事都干不了，权力就是

这么来的。

同样的道理， 既然有这么多好

处，哪个部门都不会自愿放弃。 我对

行政审批的直观感受是虽然要走程

序，但多数还是要先去花钱。

比如现在进入北京的农产品要

有无公害认证。从政府管理来说这是

好的，但对生产者而言，这是要花钱

的，做个认证要两三万元。

本来农民种的东西可以销售，

一旦要进入比如超市、便利店等“正

规”渠道，就会要求提供资质、流通许

可证，没这个证，他们不收。

但实际情况是很多农民就一两

亩地，很难办证。 要请吃请喝，要搞

水质检测， 每个环节都有程序。 所

以， 有时就一个企业挑头， 花钱办

证，再从农民那儿收，形式主义很严

重。这客观上是作假，但规定就是这

样摆在面前， 单凭农民自己去做非

常难。

小账痛心，大账惊心

《中国企业报》：你认为现阶段的

行政审批会带来哪些问题？

蔡晓鹏：举个例子来说吧，某区

食药监部门去一家工厂检查，说法人

代表没有健康证。 这是什么规矩？ 一

个大型企业老板怎么会直接参与生

产？难道他生病了以后工厂就不能生

产？

行政性审批只是对企业的一种

束缚， 除此之外还有很多收费不合

理。这些收费具体到每个企业可能是

笔小账，但要是全加起来可就是一笔

大账。比如对基本上所有食品企业都

要用到的电子台秤的检测就是这样

一个例子。对于我企业电子台秤的检

测费用是 360元钱，而且给我们开的

是娱乐业发票。要知道一台秤在市场

上的零售价才 80到 120元， 一次检

测的钱就够买 3台秤了。如果照这样

算下来，很可能会发生电子台秤检测

费用大于销售费用的怪现象。而如果

再加上用秤的企业数量巨大，仅电子

台秤的检测费用在全国范畴就会是

个很大的数字。

《中国企业报》：政府一直在提倡

简政放权，你认为效果如何？

蔡晓鹏：无论简政放权还是反腐

倡廉， 对于企业来说都是利好消息，

但还是存在明简暗不简的现象。要减

掉的不是某些细枝末节，而是要改掉

相关部门为主导的管制思想，要让市

场在资源配置中起决定性作用。否则

只能在局部更改， 整体效果不会明

显。

同时要注意的是， 在简政放权

之后， 一些之前的主管部门因权力

丧失出现了不作为的情况， 对此我

建议， 给政府相关主管部门建立信

用体系，实行信用考核制度，同时还

可以引入现代化质量管理体系，这

样就能解决政府相关主管部门不作

为的问题。

北京金百瑞果苑农业科技发展有限公司董事长蔡晓鹏：

无论简政放权还是反腐倡廉， 对于企业来

说都是利好消息， 但还是存在明简暗不简

的现象。 要减掉的不是某些细枝末节，而是要改

掉相关部门为主导的管制思想， 要使市场在资

源配置中起决定性作用。

蔡晓鹏


